

Presentación

Las regiones han mantenido dinámicas propias en el marco de la integración económica, política y social. Los procesos de asociación, las estrategias geopolíticas, así como los movimientos de reivindicación y autodeterminación al interior de las diversas regiones geográficas son sólo algunas expresiones del curso que ha tomado el acontecer mundial. En este sentido, el estudio de las regiones se convierte en un referente obligado para la comprensión de la política internacional.

En la lógica de que las coordinaciones y concertaciones institucionales y de poderes de facto, al interior de los Estados, son aspectos que influyen en la estrategia y la capacidad de inserción en los procesos de integración económica regional, su consideración como determinantes en la construcción de dicha estrategia y capacidades resulta imperante. En este sentido, el presente número abre con el trabajo de Luis F. Fernández y Jorge Schiavon “La coordinación de la política exterior de Brasil y México: un estudio comparado”, en él los autores disertan sobre la forma en cómo la apertura económica ha incidido en la coordinación de las políticas exteriores de ambos países. Ello a través del análisis de los procesos de democratización, descentralización y globalización, principalmente en el marco del Tratado de Libre Comercio y el Mercado Común del Sur respectivamente. Asimismo, los autores estudian la configuración de instituciones en materia de política exterior y las facultades que, en los casos presentados, tienen los ministerios de asuntos exteriores.

En el siguiente artículo, “La estrategia geopolítica de Rusia en el Asia Pacífico”, Ana Teresa Gutiérrez del Cid aborda e ilustra la importancia económica y geoestratégica de la Cuenca del Pacífico para los intereses rusos. El gran potencial de desarrollo y de integración en el Asia Pacífico representan para Rusia y sus territorios, a saber, Siberia y el Lejano Oriente Ruso, la esencia de su estrategia hacia Oriente, particularmente con países como China, las dos Coreas, Japón y Mongolia; esperando generar, con esa asociación, un motor de desarrollo para superar el atraso económico de sus territorios orientales.

En referencia a los procesos de desarrollo económico y configuración de poder al interior de un país, que coadyuvan a su posicionamiento regional e internacional en el mercado internacional, Juan Felipe López Aymes en el trabajo que presenta: “Evolución institucional de Corea: el régimen de propiedad como institución clave para la política industrial”, analiza la

internacionalización de la industria coreana y su inserción en el sistema de producción capitalista mundial, haciendo énfasis en el modelo institucional que hizo posible la alianza entre el gobierno central, los agentes privados y los bancos. El artículo destaca el régimen y estructuras de propiedad, así como el papel del nacionalismo, en la liberalización, la integración económica y la política industrial que le ha permitido a Corea posicionarse como un actor central en este rubro.

En el artículo “El derecho internacional ante el crimen de dominación colonial forzada en África: Autodeterminación y reconocimiento del Estado Saharaui”, Juan Carlos Velázquez Elizarrarás analiza el caso del Sahara Occidental, el cual representa, según el autor, un bastión colonial inscrito en una dominación forzada. Plantea que sólo la desaparición de esta condición permitirá al pueblo saharauí su autodeterminación y hará efectivo el derecho pleno de constituirse y ser reconocido como Estado libre y soberano.

Para abordar algunas particularidades en las experiencias de integración regional, Dolores Rubio García en su nota “El proceso de adhesión de Turquía en la Unión Europea y su influencia en la identidad europea”, estudia las repercusiones de la adhesión de Turquía a la Unión Europea, tanto en la cuestión cultural como en las cuestiones económicas y políticas. Asimismo, apunta que Turquía ha sabido combinar el Islam y el secularismo, lo que representaría un ejemplo de convergencia de pueblos y culturas, en caso de concretar su integración a la Unión Europea,

En esta ocasión, en la sección de reseñas se presentan tres libros. El *regreso de la eterna Rusia al orden internacional* de Pablo Telman Sánchez, que refiere Ileana Cid Capetillo. Alfonso Sánchez Mugica presenta el libro coordinado por Rosario Arroyo Velasco, Ana Teresa Gutiérrez del Cid y Graciela Pérez Gavilán, *Nuevos escenarios geopolíticos: Asia Central-México*. Por último, la reseña de Marcela López-Vallejo Olvera sobre el libro de Rafael Velázquez Flores y Juan Pablo Prado Lallande, *La Iniciativa Mérida: ¿nuevo paradigma de cooperación entre México y Estados Unidos en materia de seguridad?*, nos refiere a una de las problemáticas que más inciden en la definición de la política exterior de nuestro país. El número cierra con la cronología de política exterior de México.

Ignacio Martínez Cortés